



- CAMPUS ITAPÚA -  
UNIVERSIDAD CATÓLICA  
"NUESTRA SEÑORA DE LA ASUNCIÓN"  
CAMPUS UNIVERSITARIO ITAPÚA  
FACULTAD DE FILOSOFÍA Y CIENCIAS HUMANAS  
CARRERA DE CIENCIAS DE LA COMUNICACIÓN

MEMORIA DE GRADO

TÍTULO

"EL ROL DE LAS MUJERES Y SUS DESAFÍOS EN EL EJERCICIO DEL  
PERIODISMO EN ITAPÚA"

PRESENTAN

Alumnas:

*Heidi Marisol Benítez*  
*María Roxana Boyko Ramírez*

Directora  
Magíster Mónica Zub Centeno

ENCARNACIÓN - PARAGUAY  
AÑO 2022

## Introducción

La presente investigación, en el marco de la Memoria de Grado de la Carrera de Ciencias de la Comunicación con énfasis en Periodismo, se enfocó en presentar “El Rol de las Mujeres y sus Desafíos en el Ejercicio del Periodismo en Itapúa”, la importancia del tema radicó en el significado del papel de las mujeres ejerciendo la profesión periodística, aportando a la democracia de un país y superando los desafíos que trae consigo esta profesión. Cabe resaltar que el trabajo investigativo se realizó con la finalidad de aportar conocimientos, en materia de informaciones y recopilación de datos reales, acerca de la labor que cumplen las mujeres en el periodismo itapuense - paraguayo dada la escasas bibliográfica presente, aspecto que denota e indica gran significado.

El trabajo en cuestión tuvo como objetivo general **analizar el rol de las mujeres y los desafíos que enfrentan en el ejercicio del periodismo en Itapúa**, del cual se desglosaron los siguientes objetivos específicos: determinar el aporte de las mujeres periodistas en la lucha por la democracia, identificar las problemáticas que se le presentan a las mujeres en el ejercicio del periodismo, determinar las medidas de afrontamiento utilizadas por las mujeres en su rol de periodistas ante las problemáticas presentadas y describir las decisiones tomadas dentro del ejercicio de la profesión.

Es así como el trabajo aportó un conjunto de informaciones renovadas en relación a la temática central, que resultó ser no tan estudiada en el país, enfatizando que, bajo todos los derechos ganados, los trabajos realizados y los logros alcanzados, en plena era democrática se hizo indispensable variados criterios y perspectivas para interpretar y entender la realidad de una

# EL ROL DE LAS Mujeres

# Y SUS DESAFIOS EN EL EJERCICIO DEL Periodismo EN ITAPÚA

TESISTAS: HEIDI MARISOL BENÍTEZ Y MARÍA ROXANA BOYKO RAMÍREZ

profesión tan profunda, compleja y apasionante como lo es el periodismo. El tema adquirió relevancia en el campo de la Ciencias de la Comunicación, porque el rol de las mujeres en el ejercicio del periodismo y los desafíos que se deben enfrentar es una materia pendiente a nivel departamental y a nivel país.

Esta investigación, en carácter de memoria de grado, se dividió en varios apartados, por ende, contempló un capítulo con los antecedentes donde se expuso una breve reseña compuesta por la reconstrucción histórica de la labor de la mujer dentro de la sociedad y de la actividad periodística, además un marco conceptual a modo de presentar, para comprender sin confusiones, las terminologías propias de la investigación y que hacen al tema en cuestión, para ello se tuvieron en cuenta conceptos como violencia de género, violencia psicológica, violencia laboral, discriminación, democracia, periodismo, entre otros. Así también, un marco legal, bajo el cual se halló enmarcado la investigación, que contempla normas y leyes que rigen la temática violencia y que protegen a las mujeres en materia de derechos contra la violencia y la discriminación por cuestiones de género; al mismo tiempo, un marco de referencia en donde se expuso aspectos teóricos que hacen al tema central.

Por otro lado, posee un marco metodológico en el cual se detalló los métodos, técnicas y procedimientos aplicados a la investigación y el alcance del mismo, también se compuso de la descripción de la información, apartado en el cual se presentó el trabajo de campo mediante la exposición de las herramientas de recolección de datos compuestos por el análisis de los testimonios de comunicadoras itapuenses que vivencian y sortean dificultades diariamente por el hecho de ser mujeres en un campo laboral muy demandante, así pues, de la misma manera se integró el análisis de los testimonios de las comunicadoras nacionales que operan en la

capital del país, a modo de ampliar las informaciones recabadas para dar mayor realce y amplitud al trabajo.

Se consideró pertinente desarrollar críticamente el análisis o discusión de los resultados donde se presentaron los objetivos específicos con sus respectivas descripciones en correspondencia con los resultados obtenidos de la encuesta de datos y las entrevistas aplicadas. Por último, se dividió en la conclusión del trabajo investigativo, en las referencias donde se constató las fuentes consultadas y finalmente, el anexo, apartado donde se expuso las evidencias de los contactos realizados para la elaboración exitosa de esta investigación.

La problemática central es la violencia contra las mujeres basada en género por ello conviene resaltar que el trabajo realizado deja un legado teórico-testimonial importante que sustenta la atención a la materia, debido a que los esquemas estereotipados de los sexos condicionan la accesibilidad a puestos, trabajos, desarrollo académico y profesional, entre otros aspectos, y como la violencia suele manifestarse de manera explícita o implícita la naturalización de la misma está muy presente. El valor de la temática radica en que la violencia bajo todas sus tipificaciones afecta la calidad de vida de las mujeres, el libre ejercicio de sus derechos y el equitativo acceso a las oportunidades dentro de lo personal, profesional y social.

Todo lo desarrollado conformó el presente trabajo investigativo para la memoria de grado y contribuyó a visibilizar con datos auténticos el aporte que ofrece la labor periodística a la libertad, al pluralismo y lo imprescindible que se volvió velar por los derechos de las mujeres para que ejerzan libremente la profesión y sean portavoces de la sociedad que las necesita.